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Кисурина О. В., председатель Алтайской районной 
ме стной организации АКО ВОИ Надежда 
Никифоровна Беннер, клирик храма Покрова 
Пресвятой Богородицы иерей Сергий Шабанов. И 
конечно, всех привела в восторг концертная программа. 
Проживающие подпевали артистам песни своей 
молодости, но самое главное, заряжали всех 
присутствующих позитивной энергией. В этот день 
свой 86 год рождения отметила жительница дома- 
интерната Вера Яковлевна Осипова. Гости поздравили 
Веру Яковлевну с праздником и вручили подарки и 
цветы Ни один человек на празднике не остался без 
внимания. Расходились все в приподнятом настроении, 
с  улыбками и  шутками.  Ведь  организаторы 
мероприятия подарили участникам главное: внимание 
и хорошее настроение, пожелали неугасающего 
интереса к жизни, крепкого здоровья на долгие годы. В 
конце праздника от администрации дома-интерната все 
проживающие получили сладкие подарки. 
 В Бийском районной местной организации 
АКО ВОИ все первичные ячейки из сёл Верх-
К а т у н с ко е ,  Б о л ь ш е у г р е н е в о ,  Ш е б а л и н о , 
Малоенисейское, Первомайское и других провели у 
себя праздничные мероприятия, посвящённые Дню 
пожилого человека. Пожилые люди были активными 
участниками мероприятий:  выходили на сцену, пели в 
ансамблях, в которых занимались в течение года. Для 
них сельская молодёжь подготовили весёлые и 
задорные номера, которым пожилые люди охотно 
аплодировали. «Мероприятие прошло весело, все ушли 
с хорошим настроением, пели, играли, танцевали, пили 
чай», - отметила председатель первичной ячейки с. 
Шебалино Ольга Гаденова.      (продолжение на с.2) 
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ШАГ ИЗ КРУГА
В м е с т е  м ы  с м о ж е м  б о л ь ш е!   

ВОЗРАСТ ОСЕНИ ПРЕКРАСНОЙ

 Ежегодно, в золотую осеннюю пору мы 
чествуем тех, кого мы уважаем и любим. День пожилого 
человека для россиян особый праздник.  С детства 
впитываем мы от людей старшего поколения народные 
традиции и мудрость, основы культуры и родной речи. 
Из бабушкиных сказок, из рассказов деда рождается 
наша первая любовь к родной земле и её жителям. 
Никогда не забудем мы того, что сделано руками людей 
старшего поколения. Они возводили фабрики и заводы, 
воевали на фронтах, добросовестно трудились в мирное 
время, воспитывали нас, своих детей и внуков.
 День пожилых людей – праздник наших 
родителей, бабушек и дедушек. Этот праздник 
напоминает не только обществу, но и родным о том, что 
рядом живут люди, требующие заботы и внимания.
 В рядах Алтайской краевой организации немало 
членов ВОИ преклонного возраста, которые по 
независящим от них причинам нуждаются в особой 
заботе и помощи. Председатели 
ме стных районных и городских 
организаций АКО ВОИ в важный день 
для пожилых людей организовали для 
них праздничные мероприятия.
 В Алтайском доме - интернате 
для престарелых и инвалидов состоялся 
праздничный концерт «Возраст осени 
п р е к р а с н ы й » .  П о з д р а в и т ь 
присутствующих в зале пришли: 
заместитель главы администрации 
Алтайского района Косых К. Ю., 
начальник управления социальной 
защиты по Алтайскому району



с.	2 Шаг	из	круга

 В  Завьялов ском районе  Цент ра льная 
библиотека и Завьяловская районная местная 
организация АКО ВОИ совместными силами провели 
праздничную программу «Осень – это миг для 
вдохновения» для людей с инвалидностью. Здесь был 
запущен «Поезд дружбы», который отправился по 
запланированному маршруту: станция «Встречи», 
станция «Золотая осень», станция «День рождения», 
станция «Немного пошалим». Станция «Дружеская 
беседа». На каждой станции пассажиров ждали сюрпризы 
в виде игр, загадок, различных конкурсов. За ответы 
вручались призы, сделанные своими руками, членов 
Завьяловской районной местной организации АКО ВОИ 
ведущих Ирины Крафт и Галины Логачёвой. Звучало 
много песен в исполнении Евгения Телятникова и 
Владимира Холодкова. В репертуар Владимира вошла 
песня «Близкие люди», посвящённая Дню пожилого 
человека. Денис Правосуд приготовил  смонтированный 
видеоролик. Участники встречи получили много 
положительных эмоций. Встреча закончилась чаепитием.

В  г.  Ка м н е  н а  О б и 
библиотека на Черёмушках 
совместно с городской местной 
организацией АКО ВОИ в 
рамках месячника пожидолого 
человека провели мероприятие 
"Уже румянит осень клёны", на 
которое собрались люди  с 
инвалидностью, члены ВОИ. 
Мероприятие было посвящено 
осени и всему, что связано с этим 
временем года. Все весело и 
дружно участвовали в играх, 
ко н к у р с а х ,  в и к т о р и н е .  В 

завершении мероприятия было организовано щедрое 
чаепитие.
 Немецкая национальная районная местная 
организация АКО ВОИ вместе с Администрацией 
Подсосновского сельского совета провели праздничную 
программу, посвященную Дню пожилого человека.  

Мероприятие состоялось в Доме обрядов села 
Подсосново.  Пожилые люди услышали много 
добрых слов и пожеланий в свой адрес, получили 
возможность приятного общения за празднично 
накрытыми столами. Активно участвовали в 
интересных конкурсах, играх и викторинах, 
в с п ом и н а л и  п о с л о в и ц ы  и  п о го в о р к и ,  с 
удовольствием пели частушки и песни своей 
молодости. Тем самым доказав еще раз, что жизнь 
продолжается, и в любом возрасте она прекрасна и 
интересна. 
 В Ключевском доме-интернате   прошло  
интересное мероприятие, посвящённое Дню 
пожилого человека и началось оно с акции «Добрые 
слова в подарок». С праздником жителей дома-
интерната поздравили председатель Ключевской 
районной местной организации АКО ВОИ 
Людмила Мазалова и волонтеры Ключевской 
СОШ №2. Дети подготовили праздничную 
стенгазету и поделки-обереги. Волонтеры отряда 
«Искра» Северской СОШ подарили сувениры-
игрушки, они тепло поздравили пожилых людей. 
Бабушки и дедушки от всей души поблагодарили 
гостей за тепло сердец и душевное отношение. 

Добрые слова стали лучшим подарком в этот день.
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Федеральное казенное учреждение
«ГЛАВНОЕ БЮРО МЕДИКО-
СОЦИАЛЬНОЙ
Э К С П Е Р Т И З Ы  П О 
АЛТАЙСКОМУ КРАЮ»
Министерства труда и социальной 
защиты РФ

 ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В ИНТЕРЕСАХ ЛЮДЕЙ

 Людмила Олейник, председатель Алтайской 
краевой организации «Всероссийское общество 
инвалидов» приняла участие в традиционной осенней 
научно-практической конференции ФКУ "ГБ МСЭ по 
Алтайскому краю" Минтруда России, которая прошла 27 
октября 2023 года. Каждое заседание учреждения 
проходит с участием представителей общественных 
организаций, состоящих в Общественной комиссии при 
ФКУ "ГБ МСЭ по Алтайскому краю" Минтруда России.
 Людмила Михайловна представила презентацию 
под названием «Деятельность Алтайской краевой 

организации ООО "ВОИ" в интересах людей с 
инвалидностью» и рассказала участникам конференции 
о том, какую работу проводит региональная и местные 
организации по бытовой, трудовой, психологической, 
социо-культурной и физкультурно-оздоровительной 
реабилитации, адаптации и интеграции людей с 
инвалидностью в общество. Отдельными слайдами 
Людмила Михайловна подчеркнула взаимодействие 
Алтайской краевой организации «Всероссийское 
общество инвалидов» с ФКУ "ГБ МСЭ по Алтайскому 
краю" Минтруда России и поблагодарила руководителя-
главного эксперта по медико-социальной экспертизе  
ФКУ "ГБ МСЭ по Алтайскому краю" Минтруда России 
Александра Владимировича Колядо за партнёрство, 
взаимопонимание и чёткое выполнение Правил 
признания лица инвалидом и быстрое решение проблем 
л юд е й  п р и  п ол у ч е н и и  и н ва л и д н о с т и .  Та к же 
председатель АКО «ВОИ» поблагодарила руководителей 
бюро МСЭ городов и районов Алтайского края, врачей-
экспертов за бережное и чуткое отношения к людям при 
получении ими инвалидности, добросовестное 
исполнение своей работы со столь уязвимой группой 
населения.  Руководители выразили взаимную 
благодарность за плодотворную работу.

Новые средства технической реабилитации 
взамен устаревших теперь выдают без 
дополнительных проверок
 Большинство ТСР подлежат замене по 
истечению срока их использования. При этом для ряда 
дорогостоящих и технически сложных средств 
реабилитации действующий порядок предполагает 
экспертизу перед заменой. В ряде случаев это позволяет 
просто отремонтировать имеющийся аппарат, а не 
приобретать новый. Теперь исключена проверка тех 
аппаратов, которые по сложившейся практике крайне 
редко могли бы использоваться повторно.
 Практика показала, что в 90% сдаваемых на 
экспертизу ортезов и 75% кресел-колясок не подлежали 
ремонту. При этом необходимость передачи средства на 
медико-техническую экспертизу перед его заменой 
создавала дополнительные неудобства инвалидам. У 
ТСР есть срок эксплуатации, по его истечению средства 
должны быть заменены без дополнительных проверок.
В случае нарушения ваших прав можно обратиться:
Го с уд а р с т в е н н о е  у ч р е ж д е н и е  –  А л т а й с ко е 
региональное отделение Фонда социального 
страхования Российской Федерации
Адрес: 656031, РФ, Алтайский край, г.Барнаул, 
ул.Крупской, 97-Д.
Телефоны: +7 (3852) 291-604 (Приёмная), 29-16-52, 29-
16-71.
Сайт: r22.fss.ru
Министерство социальной защиты Алтайского края
Адрес: 656068, Алтайский край, г. Барнаул, ул. 
Партизанская, 69
Контакт-центр: +7 (3852) 273-601
Электронная почта: asp@aksp.ru

Индексация пенсий гражданам-опекунам
Теперь пенсии опекунов по старости тоже будут расти. 
Законом вносятся изменения в ФЗ № 167 «Об 
обязательном пенсионном страховании в Российской 
Федерации», заключающиеся в исключении опекунов и 
попечителей из перечня лиц, подлежащих страхованию 
в рамках ОПС. Это означает, что получение ими 
вознаграждения не будет теперь приравниваться к 
осуществлению трудовой деятельности. В результате 
пенсионер сможет получать положенную ему 
индексацию. Как отмечается в пояснительной записке к 
законопроекту, изменения коснутся почти 30 тысяч 
пенсионеров, взявших на себя ответственность за 
судьбу детей.
В случае нарушения ваших прав можно обратиться:
Отделение ПФР по Алтайскому краю
Адрес: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. 
Партизанская, 94
Телефон горячей линии: 8-800-600-0714 (звонок 
бесплатный), +7 (3852) 399-999
Приемная: +7 (3852) 399-810, факс: +7 (3852) 632-090.
Электронная почта: opfr@032.pfr.ru
Прокуратура Алтайского края
Адрес: 656068, г. Барнаул, ул. Партизанская, 71
Телефон: +7 (3852) 222-079 (Приёмная), 222-017
Факс: +7 (3852) 249-644
Телефон для обращений граждан: +7 903 947 61 57 
(Дежурный прокурор. В нерабочее время)

mailto:asp@aksp.ru


РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ В 
МЕСТНЫХ 

ОРГАНИЗАЦИЯХ АКО ВОИ 

 В год 35-летия ВОИ в Алтайской краевой 
организации ВОИ сформирована команда специалистов, 
миссия которой заключается в организации встреч с 
председателями,  членами правлений ме стных 
организаций инвалидов, активами первичных ячеек ВОИ 
Алтайского края, а также со сторонниками ВОИ, 
руководителями ведомств и организаций различных 
форм собственности (бюджетных, коммерческих, НКО).
 В  ходе  вст реч  специа листы оказывают 
организационно-методическую и консультационную 
помощь руководителям и активам организаций. 
Обсуждаемые вопросы касаются формирования 
доступной среды для маломобильных групп населения, 
уставной деятельности, написания грантовых заявок, 
проведения социокультурных мероприятий.
 Для решения задачи по вовлечению в члены ВОИ 
людей с инвалидностью немаловажным направлением 
деятельности местных организаций является их 
информационная открытость. В этой связи еще одной 
важной темой для обсуждения была тема освещения 
новостей и иной полезной информации посредством 
ведения групп в социальных сетях. 
 В сентябре состоялись поездка в Славгородский 
муниципальный округ:  заместитель председателя АКО 
ВОИ Елена Галаган посетила Ключевской, Кулундинский 
районы и г. Яровое. 
 С членами правления Ключевской и Яровской 
организации ВОИ обсудили вопросы, касающиеся 
делопроизводства, ведения номенклатуры. Председатель 
Ключевской  районной организации Людмила 
Максимовна Мазалова  поделилась опытом создания 
волонтерского отряда, участники которого занимаются 
плетением маскировочных сетей для СВО. Также речь 
шла о методах взаимодействия с первичными ячейками, с 
органами местного самоуправления. 

 В Кулундинском 
р а й о н е  б ы л о 
н а л а ж е н о 
в заимодействие  с 
р у к о в о д с т в о м 
ф и л и а л а 
Комплексного центра 
с о ц и а л ь н о г о 
о б с л у ж и в а н и я 
н а с е л е н и я .  Е л е н а 
Дмитриевна провела 

презентацию сайта АКО ВОИ, страниц и групп краевой 
организации в социальных сетях. В результате было 
инициировано создание местной организации АКО ВОИ 
на территории Кулундинского района, намечены 
возможные совместные направления проектной 
деятельности в интересах людей с инвалидностью. 
Приятным моментом стало чествование активного члена 
АКО ВОИ, председателя Кулундинской районной 
организации ВОИ с 2006 по 2021 годы Кибенко Галины 
Ивановны. 

В честь 35-летия ВОИ ей была вручена Благодарность 
ЦП ВОИ. Во время визита для одиноко проживающих 
малоимущих членов ВОИ этих территорий были 
сформированы и розданы продуктовые наборы. 
 В октябре состоялись рабочие поездки в 
Смоленский район, в города Белокуриху и Бийск. 
 В Смоленском районе председатель АКО ВОИ 
Людмила Олейник и зам. председателя Елена Галаган 
побывали в селах Верх-Обское и с. Смоленское. В 
Верх-Обском встретились с  председателем 
Смоленской районной организации АКО ВОИ 
Ириной Федотовой, которая организовала встречу с 
Главой Администрации Верх-Обского сельсовета 
Ларисой Витальевной Зарубиной. На встрече 
обсудили вопросы взаимодействия Администрации 
села  и  обще ства  инвалидов  по  проблемам 
инвалидности и инвалидов.  Была отмечена 
доступность сельской инфраструктуры села Верх-
Обское. Особенно порадовала доступность Верх-
Обской средней школы: пандус, соответствующий 
всем требованиям и нормам, класс для занятий детей 
инвалидов с дидактическим материалом, оснащение 
компьютерами для детей с ослабленным зрением.   
Доступен для людей с инвалидностью и музей 
Михаила Евдокимова, по которому для гостей 
любезно провели экскурсию.        
 В селе Смоленское представителей АКО ВОИ 
встретили радушно, с сибирским гостеприимством. 
Глава Администрации Смоленского района Людмила 
Васильевна Моисеева со всей ответственностью 
подошла к визиту представителей Алтайской краевой 
организации «ВОИ», пригласила в свой кабинет, где 
уже ждали участники круглого стола:  Карагод.С.В. - 
первый заместитель Главы района, депутат Уколов 
А.А., Васильевич.Н.В. - начальник Управления по 
социальной защите в Смоленском и Быстроистокском 
районах, Демидова Л.В - директор  Комплексного 
центра социального обслуживания населения 
Смоленского района, Богданов.Г.А. - заместитель 
главного врача Смоленской ЦРБ, Каньшин. А.Е. - 
директор МБУДО"Смоленская спортивная школа", 
Рыль В.А. - директор МБУ"Многофункциональный 
культурно- досуговый центр ", 
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Федотова И.В. – председатель Смоленской районной 
местной организации АКО ВОИ, Волковская Н.С - 
помощник  председателя Смоленской организации 
АКО ВОИ, АткинаТ.А - корреспондент районной 
газеты"Заря".  
 За круглым столом состоялась деловая, 
конструктивная и доверительная беседа, участники   
говорили о том, что они делают для инвалидов, как 
взаимодействуют с обществом инвалидов, как решают 
вопросы по улучшению жизнедеятельности людей с 
инвалидностью в своём районе. 
 П р е д с т а в и т е л и  А л т а й с ко й  к р а е в о й 
организации «ВОИ» рассказали об основных 
направлениях, целях и задачах краевой организации, о 
достижениях краевой организации и Всероссийского 
общества в целом за прошедшие 35 лет. Обсуждали 
н а б ол е в ш и е  в о п р о с ы  в  зд р а в о ох р а н е н и и , 
лекарственном обеспечении,  в обеспечении 
инвалидов ТСР и др.  Администрация Смоленского 
района отметила работу председателя районной 
организации АКО ВОИ Ирины Федотовой. Глава 
Администрации Людмила Васильевна Моисеева, 
поблагодарив председателя районного общества 
инвалидов за оперативную и чёткую работу в решении 
проблем инвалидов, за чуткость и внимательное 
отношение к людям с инвалидностью,  вручила ей 
Почётную грамоту Администрации Смоленского 
района.
 В г. Бийске рабочую группу встретила 
председатель Бийской городской организации АКО 
ВОИ Людмила Долгова. Людмила Васильевна провела 
экскурсию по просторному помещению общества 
инвалидов: здесь есть и комната для встреч клуба 
любителей поэзии, занятий рукоделием, и комната для 
массажа, комната для организованного чаепития. В 
беседе приняли участие главный специалист 
управления по работе с населением Администрации 
города Бийска Надежда Васильевна Фионова, 
председатель АКО ВОИ Людмила Михайловна 
Олейник, 

зам. председателя АКО 
ВОИ Елена Дмитриевна 
Галаган и председатель 
Б и й с к о й  г о р о д с к о й 
организации  Людмила 
В а с и л ь е в н а  Д о л г о в а . 
О б с у д и л и  в о п р о с ы 
взаимодействия Бийской 
городской организации 
А К О  В О И  и 
Администрации  г. Бийска 
п о  п р о б л е м а м 
инвалидности и инвалидов. 
Л юд м и л а  В а с и л ь е в н а 
рассказала о том, как члены 
ВОИ участвуют в помощи  

СВО,  плетут  маскировочные сети,  показала 
маскировочные шлемы, которые они изготавливают с 
активом  Бийской городской организации ВОИ. 
Приятным бонусом от Людмилы Васильевны оказалась 
картина с розами, выполненная в технике «Алмазная 
мозаика» и подаренная гостям на память о встрече. 

В октябре состоялась ещё одна поездка. В связи 
с  в ы б о р а м и  н о во го  п р ед с ед ат е л я  во з н и к л а 
необходимость проведения отчётно-выборной 
конференции в Белокурихинской организации АКО 
ВОИ. Рабочая группа в составе Л.М.Олейник и 
заместителя председателя АКО ВОИ Е. Д.  Галаган, при 
беседе с членами Правления общества инвалидов,  
отметили заинтересованность и желание работать 
членов Правления Белокурихинской городской 
организации АКО ВОИ, а также тесную связь 
заместителя Главы Администрации по социальным 
вопросам Натальи Владимировны Безлюдской с 
о б щ е с т в о м  и н в а л и д о в ,  е ё  н е ф о р м а л ь н у ю 
заинтересованность и помощь в делах общества 
инвалидов. Наталья Владимировна поделилась 

планами на  будущее,  рассказала  о  том,  что 
Администрация выделила обществу инвалидов новое 
помещение, сейчас рабочие там проводят ремонт. 
Представители АКО ВОИ рассказали о том, как 
подготовиться к проведению отчетно-выборной 
конференции, об уставной деятельности организации, о 
работе с первичными ячейками, о принятии нового 
Устава на конференции.   Наметили день проведения 
отчётно-выборной конференции Белокурихинской 
городской организации АКО ВОИ с участием 
представителей краевой организации  ВОИ.
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Региональным отделением Общероссийского 
общественно-государственного движения детей и 
молодежи «Движение Первых» запущен цикл 
информационно-просветительских мотивационных 
встреч «Безграничная жизнь». В преддверии Дня 
пожилого человека, на базе Тальменской районной 
детской библиотеки, в атмосфере добра встретились 
Первые МКУ ДО «Тальменский ЦВР», МБУ ДО 
«Тальменская детская школа искусств» и «важные» 
подростки Тальменского ресурсного центра с 
председателем Тальменской районной местной 
организации АКО ВОИ Ириной Дмитриевной 
Ерёминой и Председателем Совета ветеранов 
Тальменского Поссовета, Председателем общества 
солдатских матерей Татьяной Анатольевной 
Слесаренко. 

Ирина Дмитриевна поделилась своими 
воспоминаниями, связанными с особенностями 
здоровья. Так вышло, что она с двух лет передвигается с 
помощью протезов обеих ног. Но это не помешало ей 
стать сильной и активной личностью, женщиной, 
умеющей ставить цели и добиваться их, внимательной и 
заботливой матерью.

С самого детства она ничем не отличалась от 
своих сверстников, никогда не сидела без дела, не 
отказывалась от участия в событиях и мероприятиях, 
вела активную общественную жизнь и продолжает 
делать это в настоящее время, делясь опытом и 
мудростью не только в кругу «серебряных» волонтеров 
района или в рамках проектов «Важный подросток», 
реализуемого Ассоциацией Волонтерских Центров, но и 
со своими близкими, друзьями и добровольцами 
школьных отрядов.

Татьяна Анатольевна - человек с открытым 
сердцем, горящая идеей помогать нуждающимся, 
рассказала о том, как непросто было самой пережить 
горе, перебороть в себе чувство закрытости от внешнего 
мира, попробовать научиться жить заново, сложнее 
было помочь выйти из этого состояния другим людям, 

оказавшимся в такой же ситуации, вместе снова и снова 
переживая потерю детей. 
 Сложная и серьезная тема стала отправной точкой 
для Лидеров, предложивших запустить общий проект, 
который будет направлен на сохранение исторической 
памяти о погибших бойцах-Героях, чьей Малой Родиной 
является Тальменский район.

Обратной связью Всероссийской акции «Разговор 
с Первыми» стали приглашения ребят продолжить 
сотрудничество и встречи с удивительными и мудрыми 
взрослыми в разных форматах: совместные походы на 
природу, прогулки по Тропе здоровья, Дни открытых 
дверей в школах, круглые столы, мастер-классы, диалоги 
на равных, чтобы поделиться своей активностью в 
Движении Первых, рассказать чем сегодня живет 
молодежь, чем увлекается и в каких проектах принимает 
участие.

Когда через связь поколений здесь и сейчас, 
появляются новые идеи, несущие в себе простые истины 
и важные ценности, когда старшее поколение готово 
делиться своим опытом с молодым поколением, 
впитывающим информацию как благодатный дар, когда 
все задуманное возможно осуществить с Движением 
Первых, нужно только одно - желание. А оно у наших 
Первых есть!

Мы в Движении! Всегда в Движении!

По информации Официальной группы 
Администрации Тальменского района

9 октября 2023 года состоялась встреча между 
председателем Алтайской краевой организации ВОИ 
и руководителем филиала фонда «Защитники 
Отечества» в Алтайском крае. 

В ходе встречи между руководителями было подписано 
соглашение о взаимодействии в сфере защиты прав 
ветеранов боевых действий СВО. Общими целями 
сторон соглашение является защита прав участников 
СВО, ветеранов, инвалидов и членов их семей. Данное 
соглашение строится на долгосрочной и взаимной 
основе 
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ВОЗЬМЁМСЯ ЗА РУКИ, ДРУЗЬЯ, 
ЧТОБ НЕ ПРОПАСТЬ  

ПО  ОДИНОЧКЕ: 
в Завьяловском районе люди с инвалидностью 

создали организацию инвалидов и вошли в состав 
Всероссийского общества инвалидов

 В нашем районе недавно было создано общество 
инвалидов Завьяловского района, ставшее структурным 
подразделением Всероссийского общества инвалидов. 
Начинать любое дело всегда сложно, но, как говорят в 
народе, было бы желание. А вот дел предстоит 
действительно много.  С большинством вопросов мы 
постараемся справиться сами.
 Всестороннюю поддержку оказывает нам 
председатель Алтайской краевой организации «ВОИ» 
Людмила Михайловна Олейник. Мы с ней на 
постоянной связи, она нас консультирует, отвечает на 
наши вопросы, помогает нам. Радует и то, что на первом 
этапе становления нашей организации мы нашли 
п о д д е р ж к у  у  В а л е н т и н ы   В л а д и м и р о в н ы 
Старовойтовой-руководителя КГКУ «УСЗН по 
Завьяловскому району», у Ольги Викторовны Гельцер-
руководителя  МБУ «Многофункциональный 
культурный  центр Завьяловского района Алтайского 
края»  и коллектива Центральной библиотеки «МБУ 
МфКЦ ».
 У нас много различных идей, мыслей, планов. 
Хочется, чтобы мы могли чаще собираться и общаться. 
Е с т ь  п р ед л оже н и е  с о зд ат ь  о бм е н н ы й  ф о н д 
необходимых средств, таких как костыли, коляски, 
трости и другое.
 Начало положено. 31 октября мы с Владимиром 
Холодковым приняли участие в первом этапе 
з о н а л ь н о го  ф е с т и ва л я  т в о рч е с т ва  л юд е й  с 
ограниченными возможностями здоровья «Свет нашей 
души», который проходил в Славгороде. Фестиваль 
проводится Министерством социальной защиты 
Алтайского края в рамках декады инвалидов и  
посвящен Международному Дню инвалидов. Цель 
фестиваля - выявить творческие способности у людей с 
инвалидностью и привлечь внимание к их проблемам. 
 На  фе стиваль  прибыли участники из 
шестнадцати муниципальных образований. Дорога 
была дальняя, с сюрпризами. За окном шел то дождь, то 
снег. И за все время путешествия густой туман 
«преследовал» нас от самого дома до  Славгорода и 
обратно. Благодаря опыту водителя  Максима 
Сергеевича Зикратова, мы добрались вовремя и без 
приключений. 
 В городском ДК царила теплая атмосфера. 
Концертные номера разных стилей и жанров, выставки 
творческих работ, общение – все это оставило море 
положительных эмоций и воспоминаний. 

Знакомство с творческими людьми подарило новые 
идеи, мысли, планы.
 Владимир Холодков  принял  участие  в 
номинации «Эстрадный вокал» с песней «Алтайский 
край» (слова Юрия Мещерякова, музыка Артема 
Вострикова). А я приняла участие в выставке 
декоративно - прикладного искусства. Все участники 
фестиваля были награждены дипломами.
 В поездке на фестиваль нас сопровождала 
Светлана Анатольевна Горбик, заведующая отделением 
социального обслуживания на дому граждан пожилого 
возраста и инвалидов Завьяловского филиала КГБУСО 
«Комплексного центра социального обслуживания 
населения Мамонтовского района», а помощь в 
подготовке концертного номера оказали работники 
Харитоновского ДК.
 Это было первое выездное мероприятие с 
участием членов Завьяловской районной местной 
организации «ВОИ». 
 Мы благодарны всем, кто нам помогал в 
подготовке и поездке на фестиваль: руководителю В. В. 
Старовойтовой  КГКУ «УСЗН по Завьяловскому 
району » ,  руководителю О.  В .  Гельцер  МБУ 
М н о го фу н к ц и о н а л ь н ы й  кул ьту р н ы й   ц е н т р 
Завьяловского района Алтайского края, специалисту по 
социальной работе С. В. Косых, С. А.  Горбик 
заведующей отделением социального обслуживания на 
дому граждан пожилого возраста и инвалидов 
Завьяловского филиала КГБУСО «Комплексного центра 
социального обслуживания населения Мамонтовского 
р а й о н а » ,   р а б от н и ка м  Х а р и то н о в с ко го  Д К , 
художественному руководителю Е. В.  Коломоец 
Харитоновского ДК, водителю  М. С. Зикратову.
 «Вместе мы сможем больше!  Потому что 
только мы сами, только вместе сможем сделать нашу 
жизнь лучше!» - девиз ВОИ. Давайте объединяться. 
Завьяловская  МО ВОИ приглашает  людей  с 
инвалидностью, проживающих в нашем районе, влиться 
в ряды организации ВОИ и стать активными ее 
участниками. Есть вопросы? Постараюсь ответить на 
них. Звоните по номеру  8 903 948 95 99.

Галина Логачева, 
председатель  

Завьяловской 
районной местной 

организации 
Алтайского края 
Общероссийской 

общественной 
организации 

"Всероссийское 
общество инвалидов"
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Соревнование по «Городкам» 
прошли в Новоалтайске

 История городков уходит в глубь истории 
русского народа. Эта игра зародилась и распространилась 
как среди крестьянства, так и среди городских жителей. В 
XIX веке игрой в городки стали интересоваться дворяне. 
В городки играл Лев Толстой и не только он. Игра 
"русского простонародья" покорила все слои общества, 
включая и первых лиц государства. В советское время из 
народной забавы городки превратились в полноценный 
вид спорта, по популярности занимающий лидирующие 
позиции среди населения.
 В Новоалтайской городской организации АКО 
ВОИ в городки играют уже больше десяти лет. И не 
просто играют, а проводят соревнования сначала у себя в 
организации, затем стали проводить городские 
соревнования. И вот спортивный клуб «Дельфин» 
(руководитель Николай Нечунаев) выходит на новый 
уровень. 
 Вначале октября на спортивной базе «Метеор» 
новоалтайские инваспортсмены провели межгородские 
соревнования по городкам. К участию в соревнованиях 
пригласили 2 команды АКО ВОИ из Барнаула. Всего в 
соревнованиях приняли участие 6 команд. В каждой из 
команд по 4 спортсмена.  
 Кубок за 1 место  был вручён женской команде 
клуба «Дельфин» (Новоалтайская городская организация 
ВОИ).  2 место и кубок у мужской команды «Дельфин» 
(Новоалтайская городская организация ВОИ), 3 место и 
кубок у команды АКО ВОИ из города Барнаула. 
По результатам соревнований были определены 
медалисты и в личном первенстве. 
У женщин: Зуйкова Л.В.- золото, Мещерякова А.А.-
серебро,  Мерзлякова Н.Л.- бронза. 
У мужчин: Адодин В.И.- золото, Ратушин М.А.-серебро,  
Снурницын О.Б.- бронза.
    Мероприятие было приурочено к месячнику пожилого 
человека. В соревнованиях приняли участие 9 человек 
пенсионного возраста.

 После соревнований чай и торт, разговоры о 
дальнейшем сотрудничестве и фото на память. Общее 
дело сближает людей ...
По информации клуба «Дельфин» Новоалтайской 
городской организации АКО ВОИ.

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЁРСТВО 
В ДЕЙСТВИИ

 В  о к т я б р е 
состоялась встреча 
председателей АКО 
В О И  Л ю д м и л ы 
Олейник и АКОО 
В О С  С в е т л а н ы 
Борисовой. В ходе 
в с т р е ч и 
председатель АКОО 
В О С  п е р е д а л а 
председателю АКО 
ВОИ три комплекта 
н а с тол ь н ы х  и г р , 
приобретенных на 
средства гранта, для 

создания в организации инклюзивных игровых 
площадок. Передача состоялась в рамках проекта 
"Круче игры, крепче дружба, ярче жизнь" с 
использованием средств гранта Губернатора 
Алтайского края в сфере деятельности СОНКО, где 
Алтайская краевая организация является одним 
партнёром проекта.
 На следующий день в клубе АКОО ВОС 
состоялся мастер - класс для  членов Барнаульской 
городской местной организации ВОИ и Барнаульской 
местной организации ВОС. На мероприятии игрокам 
рассказали о правилах игр Квиксо, Тайю, Калах, 
Катамино и Уно. А затем полученные знания 
закрепили на практике. В процессе игры участники 
смогли проявить  такие  свои каче ства  как 
коммуникабельность, смекалка, смогли выработать 
свою тактику и стратегию ведения игры.
 Все  присутствующие отметили,  что 
настольные игры очень интересны и являются 
прекрасным средством реабилитации, так как 
позволяют легко усвоить правила, установить 
контакт с соперником, проявить себя, почувствовать 
комфортно и уверенно среди мало знакомых, но 
объединенных общей целью людей.

 З а 
у в л е к а т е л ь н ы м 
з а н я т и е м ,  к а к 
изве стно ,  время 
летит незаметно. 
Так пролетели два 
часа.  В завершении 
в с т р е ч и  б ы л о 
выражено общее 
мнение о пользе и 
н е о б х о д и м о с т и 
подобных встреч в 
дальнейшем.
 К о м а н д ы 
игроков АКОО ВОС и 
АКО ВОИ встретятся 
в декабре в рамках 
фестиваля «Радуга 
дружбы».
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Утверждены правила 
сопровождаемого труда 

для инвалидов

 Правила организации сопровождаемой трудовой 
деятельности инвалидов I и II групп трудоспособного 
возраста утвердил Минтруд. Документ касается в том числе 
создания специальных рабочих мест, где у инвалидов будут 
помощники (наставники), ими могут быть и представители 
профильных НКО.
 Такие  услуги смогут  получать  те  люди с 
нарушениями, у которых сопровождаемое трудоустройство 
внесено в индивидуальную программу реабилитации и 
абилитации (ИПРА) .  Решения  о  необходимо сти 
сопровождения и его объемах будут принимать ведомства, 
уполномоченные региональными властями.
 «Для граждан с тяжелой формой инвалидности мы 
р а з р а б от а л и  м еха н и зм ,  кото р ы й  д а с т  л юд я м  с 
особенностями здоровья возможность реализоваться 
профессионально, социализироваться, приобрести 
дополнительный источник дохода. Механизм рассчитан на 
тех, кто хотел бы работать, но в силу состояния здоровья не 
может справиться с этой задачей без посторонней помощи. У 
каждого такого работника появится персональный 
наставник, который поможет как в овладении трудовыми 
навыками, так и в выполнении профессиональных 
обязанностей», – рассказал ранее замглавы Минтруда РФ 
Алексей Вовченко.
 Новые правила вступают в силу с 5 ноября 2023 г.
Источник:https://www.miloserdie.ru/news/utverzhdeny-
pravila-soprovozhdaemogo-truda-dlya-invalidov/   

Люди с инвалидностью смогут 
получить льготные автокредиты

Мера поддержки будет действовать до конца 2026 года. В 
ближайшие три года на ее реализацию планируют 
выделить порядка 30 млрд рублей.
 Программой льготного автокредитования, помимо 
медработников и учителей, смогут воспользоваться 
граждане с инвалидностью. О таком решении сообщают на 
сайте правительства.
 В  п р о г р а м м е  у ч а с т в у ю т  а в т о м о б и л и  и 
электромобили отечественного производства: АвтоВАЗ, 
УАЗ, ГАЗ, Haval (собранные на Тульском заводе), Evolute и 
«Москвич 3е».
 Программа предполагает базовую скидку на 
автомобиль в размере 20%, для жителей Дальнего Востока – 
25%. Скидка на электромобили — 35%, но не более 925 тыс. 
рублей.
 «Рассчитываем, что благодаря принятым мерам еще 
больше наших граждан получат возможность приобрести 
такие автомобили, и это будет способствовать улучшению 
экологической ситуации», – отметил Михаил Мишустин, 
председатель Правительства РФ.
Источник:https://www.asi.org.ru/news/2023/11/02/lyudi-s-
invalidnostyu-smogut-vospolzovatsya-programmoj-lgotnogo-
avtokreditovaniya/

Вместо денежной 
компенсации на ЖКХ 

льготники получат именные 
сертификаты

В Минстрое полагают, что это исключит 
с и т у а ц и и ,  к о г д а  ч е л о в е к  т р а т и т 
ком п е н са ц и ю  н е  п о  н а з н ач е н и ю ,  н о 
признают: людям будет сложнее проверить 
размер своей льготы.

В Ро ссии планируют вве сти именные 
электронные сертификаты для оплаты 
жилищно-коммунальных услуг для инвалидов, 
ветеранов труда и других категорий льготников, 
сообщают «Изве стия»  со  ссылкой  на 
Минстрой. Людям не будут выплачивать 
денежные компенсации на ЖХХ – вместо этого 
при оплате услуг часть суммы будет поступать с 
сертификата.

«Предполагается, что гражданин, получающий 
меру поддержки от государства, будет 
оплачивать услуги на 30–50% меньше их 
стоимости (в зависимости от льготной 
категории) .  Указанная  разница  будет 
подтверждаться именным электронным 
сертификатом и при осуществлении оплаты 
попадать  в  рее стр  для  по следующего 
взаиморасчета государства с поставщиком 
услуги», – сообщили в Минстрое.

Го сударство будет  переводить  деньги 
напрямую ресурсоснабжающим организациям 
(РСО), а не гражданам, как сейчас. Для этого 
создадут электронный домен «ЖКХ и 
городская среда», где соберут разные сервисы 
этой сферы. Сервис «Гражданин» будут 
использовать как раз для возмещения затрат за 
ж и л и щ н о - ком м у н а л ь н ы е  у с л у г и  д л я 
льготников. В Минстрое надеются, что 
нововведение сократит задолженности за 
коммуналку и «исключит злоупотребления»: 
сертификат не удастся потратить не по 
назначению. Есть и минусы, по словам, 
зампредседателя комитета ГД по строительству 
и ЖКХ Светланы Разворотневой: людям будет 
сложнее проверить размер субсидии.

Правило вступит в силу не ранее 2024 года. 
Минстрой обещает, что для получения 
субсидий людям потребуется собирать меньше 
документов, а чиновники будут уведомлять 
граждан  о  том ,  что  у  них  появилась 
возможность получить льготы.

Источник:https://www.asi.org.ru/news/2023/06/
01/v-rossii-hotyat-zamenit-kompensaczii-na-
zhkh-imennymi-sertifikatami/
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МОЖНО ЛИ ВНОСИТЬ ИЗМЕНЕНИЯ В ИПРА 
НЕ ПО ПРОФИЛЬНОМУ ЗАБОЛЕВАНИЮ?

Разберём с одной стороны простой и логичный, но с 
другой - не слишком очевидный вопрос про 
изменения в ИПРА в рамках рубрики 

�«Имею ли я право требовать от МСЭ внести 
изменения  в  ИПРА ребенка  на  получение 
ортопедической обуви, индивидуальных туторов, 
если профильное заболевание по офтальмологии? 
Могут ли мне отказать и чем апеллировать в случае 
отказа?»

Отвечает специалист по правовым вопросам 
Управления социальной интеграции ВОИ:
� «В данном случае у ребёнка скорее всего добавился 
ещё один диагноз, связанный с опорно-двигательным 
аппаратом. Если в связи с данным заболеванием 
ребёнку требуется дополнительные технические 
средства реабилитации, то они должны быть 
в к л юч е н ы  в  и н д и в и д у а л ь н у ю  п р о г р а м м у 
реабилитации и абилитации ребёнка-инвалида 
(ИПРА) при наличии медицинских показаний.
Законодательство не содержит требования об 
обе спечении инвалидов (детей-инвалидов) 
техническими средствами реабилитации только по 
профилю основного заболевания. В ИПРА должно 
быть включено всё, что требуется инвалиду в 
соответствии с состоянием его здоровья».
Источник:Всероссийское общество инвалидов - 
ВОИ

Уважаемая редакция! Я педагог с полувековым 
стажем работы. За это время мне приходилось 
видеть разных детей. Но были и такие, которые 
запали мне в душу. Кого-то я называю своей болью, 
кого-то гордостью. Один из них - особенный, 
ребёнок, который «сотворил сам себя» - моя особая 
гордость и счастье. Я попыталась рассказать о 
нём, ибо считаю, что его жизнь может служить 
примером и путеводной звездой тем ребятам и 
родителям, у которых «опускаются руки» от 
проблем. Не буду делать больших предисловий, 
лучше почитайте. Татьяна Данактовна Гагарина, 
г. Барнаул.
 А н то ш ка  р о с  ма л е н ь к и м ,  бл ед н ы м , 
болезненным мальчиком. Его головка, волосы на 
которой своим цветом напоминали молодую 
пшеницу, покачивалась при ходьбе и весь он походил 
на тоненький колосок. Казалось, маленькое 
дуновение ветра и этот колосок упадёт к ногам мамы, 
которая постоянно рядом, придерживая сына за руки. 
Антон носил ортопедические ботинки, похожие на 
сапоги времён Великой Отечественной войны. 
Огромные, тяжёлые… Казалось, что каждый, 
с д е л а н н ы й  р е б ё н ком  ш а г  с о п р о в ож д а л с я 
неимоверной тяжестью и болью. Антон не мог ходить 
самостоятельно. У мальчика был неутешительный 
диагноз – ДЦП. 

Я познакомилась с Антоном и его мамой, отдыхая с 
детьми организации «Незабудка» (я там работала 
музыкальным руководителем) на Солёном озере в 
Завьялово. Антошку мама каждый год возила на 
реабилитацию, у мальчика расслаблялись мышцы, 
частично снималась спастика. 
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 Уз н а в ,  ч т о  я  в л а д е ю  м у з ы к а л ь н ы м 
инструментом, мама чуть ли не на коленях стала 
умолять меня позаниматься с мальчиком, который 
буквально бредил музыкой с двух лет. В два года 
Антошке подарили игрушечное пианино. Постучав по 
его клавишам пальчиками, ребёнок сказал, что звуки 
большого инструмента ему нравятся больше. Мама 
поведала мне печальную историю о том, как при 
попытке поступить в музыкальную школу, их 
«отфутболивали», говорили даже при наличие 
музыкального слуха он не справится с программой 
школы. Как одна из педагогов музыкальной школы 
взяла его на частные уроки  ругала  и била по рукам из-
за неправильно поставленных пальцев (спастика в 
руках и пальцах мешала) на вопрос мамы: что же ей 
делать, если ребёнок тянется играть, ответила: «Бейте 
его по рукам! С такими пальцами нельзя подходить к 
инструменту!» После этого они ушли от этого педагога 
и полгода ходили к психологу, ребенок боялся играть на 
инструменте.  А пальчики у мальчика действительно 
были, мягко сказать «корявыми». Это были плохо 
гнущиеся из-за спастики «палочки», которые 
невозможно было собрать «чашечкой», необходимой 
для правильной игры на фортепиано. Антоше было 
пять лет и я не могла отказать умоляющему ребенку. Я 
не делала никакого прогноза, ничего не обещала маме. 
Хотя они старательно выполняли все задания и 
пальчиковую гимнастику, и массаж пальцев и рук. У 
меня никогда не было учеников с таким диагнозом. 

Кроме тяжелейшей спастики рук, у Антошки были 
проблемы со зрением. Он смотрел каким-то боковых 
зрением, плохо видел ноты в обычном их написании. 
Поэтому, каждую пьесу, прежде чем разбирать, нам 
приходилось увеличивать ноты в три-четыре раза. Я 
видела, как было тяжело ребёнку сидеть на стуле сорок 
минут (а иногда и час) занятия. Как болела его спина. И 
несмотря на капельки пота, выступающие на лице 
ребёнка, он отказывался отдыхать, и просто требовал 
продолжать урок. Довольно быстро мы освоили 
нотную грамоту и уже через пол года Антон мог играть 
двумя руками как в скрипичном, так и в басовом 
ключах. Первое время после проведённого занятия, 
уходя от своего упрямого ученика, я плакала стоя в 
подъезде, от жалости, которую не могла показывать 

мальчику, но я не в силах была её вынести, глядя на его 
нечеловеческие страдания и огромное желание 
продолжать обучение. 
 Я никогда не могла предугадать, какой сюрприз 
ждёт меня на следующем уроке. С первых же занятий 
мальчик пытался сам сочинять музыку. «Вот, 
послушайте - говорит он мне, - так капает дождик. А 
сейчас началась гроза» - и он ударял слабыми пальцами 
«басы». Или наигрывал что-то, напоминающее шум 
моря, топот копыт лошадей. Потом к музыке стали 
прибавляться короткие песенки, миниатюрный 
вокализы, иногда в рифму, а иногда совершенно 
свободно Антон рассказывал о своём представлении 
того или иного природного явления. Сама, большая 
любительница поэзии, я с большим интересом слушала 
его рифмоплетения и никогда не критиковала. А 
ребёнку было важно услышать моё мнение. Помню, как 
светились его глаза, когда, при попытке сыграть 
сочинённый им вальс, я закружилась в танце, Угадав, 
что мальчик написал именно вальс. Вообще, что бы не 
играл Антон, он всё выполнял серьёзно, с большим 
вдохновением. Ему всегда хотелось большего. 
Вспоминаю, как едва освоив ноты басового ключа, он 
попросил научить его играть «Танец маленьких 
лебедей» Чайковского и «Полонез» Огинского. Я 
понимала, что в силу спастики, ребёнок не сможет 
брать аккорды со сложной для него аппликатурой. Даже 
при игре обычной гаммы, пальцы не слушались и он не 
мог после привычного третьего пальца правой руки 
поставить первый (так традиционно играют гаммы), 
который не гнулся в суставе. Часто приходилось идти на 
компромиссы: опускать аккорды, упрощать партитуру, 
изменять некоторые элементы музыкального 
произведения, оставлять только самые гармонически 
важные ноты в аккордах, практически не исказив 
мелодию. (ведь из-за спастики кистей мальчик не мог 
играть партитуру полностью). 
 При разучивании музыкальных произведений 
Антона всюду преследовали препятствия: темп, 
форшлаги, аппликатура и т. д. А отказать в разучивании 
произведения, которое он непременно хотел сыграть, я 
не могла. Приходилось переписывать ноты, подгоняя 
под необходимый нам уровень сложности. Это было 
тяжело. Но мама Антошки была рядом. Сказать, всегда 
была рядом, значит ничего не сказать. Мама просто 
растворилась в сыне и поддерживала все его начинания. 
Переписывала ночами ноты, доводя их до нужного 
Антошкиному зрению, размера. В общем, мама 
старалась сделать всё, чтобы создать для мальчика 

ко м ф о р т н у ю , 
у ю т н у ю , 
доброжелательн
ую обстановку. 
Возила  не  на 
одну операцию, 
после которой 
ш л а  д о л г а я 
реабилитация и 
в с ё  э т о  
о с н о в н о м  з а 
свой счёт.  
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 Кроме лечения, мама старалась развивать 
ребенка хорошими книгами, посещением музеев, 
выставок, концертов. Возила его в различные 
театральные и вокальные студии и кружки, где ребёнок 
набирался творческого и коммуникативного опыта. 
Помню первое выступление Антона на концерте в ДК 
«Сибэнергомаш». Ему было 10 лет. И он играл, как 
настоящий артист, на сцене. А далее было много других 
выступлений с театральной студией, которую мы 
организовали по инициативе родителей детей-
инвалидов. Участвовали в районных и городских 
конкурсах и фестивалях, организованных соц. Защитой 
Алтайского края и различными общественными 
организациями, школой, где учился Антон. 
Н у ж н о  с к а з а т ь ,  ч т о  о б у ч а л с я  м а л ьч и к  в 
общеобразовательной школе наравне со здоровыми 
детьми, зимой когда было тяжело ходить по ледяным и 
заснеженным дорогам учителя ходили на дом. Иногда 
его навещали одноклассники, которым он был рад и 
играл им на фортепьяно и пел, ребята ему подпевали. 
Антон в 6классе сочинил свои первые песни . Песню     
«Бэшки» про свой 6а класс и про свою школу.  Мама 
читала ему литературу и историю, а он пересказывал 
(для того, чтобы не напрягать и без того плохое зрение). 
Математика творческому мальчику давалась трудно, но 
духом он не падал. И школу окончил почти отличником, 
математика подвела. Однажды,(ему было лет 10) Антон 
в очередной раз удивил меня своим желанием сыграть 
«Аппассионату» Бетховена. (23 соната Фа минор). Я 
понимала, что произведение, состоящее из трёх частей, 
в оригинале, Антон сыграть не сможет, но отказать 
просьбе настырного ребёнка я не могла. Видимо, это 
«нечеловеческая музыка» - так назвал её В. И. Ленин, 
также она подействовала и на Антона. Мои аргументы о 
сложности произведения Антон проигнорировал, лишь 
попросил облегчить авторский вариант. Антон играл по 
несколько часов в день. И я видела, какую боль 
причиняет мальчику долгое сидение за инструментом. 
Не помогали ни подушки, которыми обкладывала его 
мама, ни обезболивающие препараты. Позвоночник 
просто раскалывался, но ребёнок упорно продолжал 
играть. А когда я уходила после занятия, он падал на 
кровать, но не засыпал, а продолжал сочинять мелодии, 
фиксируя их в голове, или слова к своим песням. 
В общем, как говорил древний философ, Антон прошёл 
путь «через тернии к звёздам». Я не знаю, чего больше в 
этом мальчике: таланта или желания трудиться, 
целеустремлённости, силы воли. Хотя, считается, что 
гений – это 99% труда. Так в этом ребёнке упорство, 
трудолюбие, желание достичь цели и волевые качества 
помогали и помогают ему получать такие прекрасные 
результаты по жизни. Мы уже тогда, с детства, 
понимали, что Антону нужно учиться серьёзно, что его 
будущая профессия будет связана с музыкой. И вот, 
однажды, после многих отказов в возрасте 14лет , он 
все-таки  поступает в музыкальную школу и  
заканчивает её за два года с красным дипломом сдав 
превосходно все экзаменационные произведения. А 
затем поступает в педагогический колледж по 
специальности музыкальный руководитель, учитель 
музыки. 

 Антон участвовал во всех предлагаемых конкурсах. 
Однажды, по работе, я присутствовала в пед. колледже 
на совещании по проблемам обучения детей с ОВЗ. И 
вдруг, одна из педагогов колледжа подошла ко мне и 
начала с восторгом рассказывать о студенте, который 
несмотря на проблемы со здоровьем достигает 
отличных результатов в учёбе. «Если б вы видели этого 
студента!» - рассказывала педагог. И тут я не 
удержалась, и, сказав, что знаю о ком идёт речь, 
поведала историю о том, как Антон делал первые шаги в 
музыке, с какими препятствиями пришлось столкнуться 
ему и его семье. 
 Летели года, но мы продолжали общаться с 
Антоном, обсуждали его новые песни, участие теперь 
уже не только в Краевых, но и в международных 
фестивалях и конкурсах, например, одни из них 
проходили в г. Сочи и Петербурге. Сейчас портфолио 
Антона с сотнями грамот и дипломов толще, чем 
большой советский энциклопедический словарь, а 
друзья «ВКонтакте» прибавляются десятками 
ежемесячно. Сегодня Антон – дипломированный 
педагог и студент Алтайского государственного 
института культуры. Кроме творческой работы он 
занимается и педагогической. С большим интересом 
молодой учитель работает с детьми, имеющими 
патологию в развитии. В течение уже нескольких лет, в 
летний период, мы работаем с Антоном в детском 
оздоровительном лагере «Гагарин» во время смены 
родителей с детьми с ограниченными возможностями. 
На одном из концертов Антон, вместе со своей ученицей 
исполнил авторскую песню. После исполнения зал 
взорвался аплодисментами. Они стояли, взявшись за 
руки: маленькая Сонечка с восторгом глядела на своего 
учителя и он, Антон, такой же скромный, с доброй 
детской улыбкой на красивом лице. Но это был уже не 
ребёнок, а респектабельный молодой мужчина, 
опирающийся на модную трость – атрибут его 
шикарного имиджа. Это был музыкант, состоявшийся 
учитель, гражданин – Антон Александрович Кушников. 
А я стояла за кулисами и со слезами на глазах радовалась 
его триумфу! Потому что в этом есть частичка и моей 
души, вложенной когда-то в маленького неуверенного, 
но упорного мальчика! Мой совет всем родителям : не 
опускайте руки, верьте в своих детей и идите с ними не 
смотря ни на какие препятствия. 
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